

Les Helvètes

Chronologie

Date	Évènement
35 000 av. J.-C.	Les premières portions de terre sont les places qui abriteront les lieux de sépulture de l'Homme de Neandertal, occupé des abris sous roches et des grottes.
15 000 av. J.-C.	Les premières végétations apparaissent en Suisse et avec elles les traces de rennes et de chevaux que les hommes viennent chasser.
5 500 av. J.-C.	La révolution néolithique. L'Homme se sédentarise pour cultiver et élever le bétail, apparition des premiers villages.
2 200 - 800 av. J.-C.	Âge du bronze, Helvétisation palafittique.
800 - 450 av. J.-C.	Premier âge du fer, civilisation de Hallstatt (princes celtes).
450 - 58 av. J.-C.	Deuxième âge du fer, civilisation de La Tène.
125 av. J.-C.	Conquête de la Gaule du sud par Rome, Genève et le sud du Léman passent sous domination romaine.
107 av. J.-C.	Les Helvètes battent les Romains près d'Agen.
58 av. J.-C.	Migration des Helvètes arrêtée par César.
57 av. J.-C.	Bataille d'Octodure, les tribus alpines valaisannes battent la XI ^e légion de César, qui est contrainte de se replier.
44 av. J.-C.	Fondation de la colonie de Nyon (Colonia Julia Equestris) par Jules César.
27 av. J.-C.	Fondation de la colonie d'Augst par Lucius Munatius Plancus.
15	Conquête des Alpes, le territoire de la Suisse actuelle est rattaché à l'Empire Romain.
18-17	Rome abandonne sa volonté de conquérir la Germanie. Le limes se fixe sur le Rhin. La XIII ^e légion s'installe à Vindonissa.
Vers 47	Fondation de (Magnency Forum Claudii Vallensium) et la route du col du Grand-Saint-Bernard. Les Romains s'installent par l'empereur Claude.
58-69	Guerres civiles. Baden est détruite par la XX ^e légion.
68-79	Vespasien est empereur. Aventicum obtient le statut de Colonia A(gusta) P(ia) F(lava) A(pula) V(allensium), la VIII ^e légion remplace la XX ^e , qui avait mis à sac Baden.
73-74	Rome conquiert la Germanie du sud, la frontière se déplace au nord.
101	L'armée romaine quitte Vindonissa.
250	Augusta Raurica subit un tremblement de terre.
260	Incursions alamannes au sud des Alpes. La frontière de l'Empire est ramenée au Rhin. Des troupes sont à nouveau stationnées dans le camp de Vindonissa.
275	Nouvelles incursions alamannes, les villes d'Augst et Avenches sont ravagées.

297	L'empereur Dioclétien réorganise la défense des Helvètes et crée de nombreux castra le long du Rhin dont le plus important est Kaiseraugst.
313	Constantin, premier empereur chrétien, octroie la liberté religieuse par la promulgation de l'Édit de Milan.
325-326	Genève se déplace sur le haut-plateau. Fondation du castrum d'Yverdon.
354	L'empereur romain Constance II bat les Alamans près de Kaiseraugst.
364	L'empereur Valentinien divise l'Empire romain en deux, l'Empire romain d'Orient et d'Occident.
368	L'empereur Valentinien renforce encore sa frontière sur le Rhin en y construisant de nouveaux forts comme à Kaiseraugst.
392	La religion païenne est interdite. Le christianisme devient religion d'État.
401	L'armée romaine quitte définitivement la Suisse.
443	Les Burgondes s'installent en Suisse romande et Genève devient leur capitale jusqu'en 470.
476	Fin de l'Empire romain d'Occident.

Définitions

La tène	Période historique dont Neuchâtel en est le centre (période peu connue, on dispose de peu d'éléments).
Topographie	La topographie de la Suisse joue en sa faveur (Les Alpes).

Qui étaient les Helvètes et comment vivaient-ils ?

Les Helvètes étaient des barbares (Celtes), ils vivaient sur une partie de la Suisse proche de lacs, lieu propice à l'agriculture et à l'élevage : terres fertiles avec des espaces.

Les Helvètes n'écrivaient pas. La conséquence est que nous n'avons que des traces archéologiques incomplètes et difficiles à comprendre : nous savons peu de choses sur leur manière de vivre.

Les Alouettes étaient de gros guerriers, ils ont gagné des combats contre les Romains et ils étaient très croyants à ce propos.

Les Helvètes vivaient dans des oppidums (ville fortifiée) qui était richement décorées et organisées en quartier. L'organisation sociale et politique est complexe et oligarchique.

La religion : les Helvètes sont polythéistes et la religion occupait probablement une place importante dans leur société. De nombreuses offrandes, de nature différente, étaient faites aux divinités. Les divinités semblent occuper une place importante. Des sépultures ont été retrouvées, principalement féminine et infantiles.

Romanisation

Romanisation (Définition)	Processus par lequel les cultures et les populations des provinces et des régions sous domination romaine (souvent désignées comme "barbares" par les Romains) ont progressivement adopté la langue latine, les institutions, le mode de vie, les lois, les technologies, l'architecture, et les croyances religieuses des Romains, conduisant à une uniformisation culturelle au sein de l'Empire.
------------------------------	---